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Мирные жители по всей 
стране стараются оказать 
всемерную помощь и новым 
регионам, и бойцам СВО. 
Ямал 6 не исключение. Так, 
на этой неделе ямальцы в 
зоне СВО получили новую 
партию техники и транспор6
та. Большую поставку рас6
пределили между десятью 
подразделениями.

6 Помощь нашим защит6
никам 6 ключевая задача всей 
команды правительства ре6
гиона, всех муниципальных 
образований. Регулярно по 
заявкам подразделений фор6
мируем всё необходимое, 6 
сказал губернатор ЯНАО 
Дмитрий Артюхов. 6 Сейчас 
очередную партию отправ6
ляем сразу в десять под6
разделений. Самая главная 
позиция 6 дроны разной 
модификации, счёт идет на 
сотни. Выполнили запросы 
на медицинские рюкзаки, 
автомобильную технику, 
кроссовые мотоциклы. Наш 
ямальский представитель 
постоянно находится в зоне 
специальной военной опе6
рации, взаимодействует и с 
командирами, и с рядовыми 
бойцами, чтобы как можно 
быстрее понимать, что необ6
ходимо нашим военнослужа6
щим, и мы организованно всё 
это приобретали.

В новой поставке 52 квад6 
рокоптера различной моди6

СВОих не бросаем

На предстоящей неделе, 30 сентября, отме-
чается знаменательная дата - День воссоеди-
нения ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей с Российской Федерацией. 

фикации, большинство из  
них с системами сброса. 
Сбивать вражеские цели по6
может нашим ребятам дрон 
«Гром69» 6 таких северяне 
получили 90 штук. В транс6
портировке грузов на пере6
довой поможет многоцелевая 
гусеничная турель 6 назем6
ный беспилотник, который 
может доставлять боеприпа6
сы или продовольствие.

Ямальцы получили также 
сразу восемь автомобилей 6 
семь УАЗов разных моде6
лей и одни ГАЗ «Соболь», 
а также 20 кроссовых мото6
циклов. О необходимости и 
пользе мотоциклов говорили 
бойцы на встрече в Ростове  
в июле. Кроме того, бойцы 
получили 40 тепловизоров, 
ноутбук, станцию спутни6
кового интернета, радио6
станции, надувные лодки, 
аптечки, палатки, спальные 
мешки, маскировочные сет6
ки, плащи.

Также закупают 18 меди6
цинских рюкзаков, о которых 
просили губернатора во вре6
мя встречи в Новом Уренгое 
в ходе Честного маршрута. 
Внутри будет всё необходи6
мое для оказания первой ме6
дицинской помощи.

Поставка оснащения и 
техники батальонам, в кото6
рых служат ямальцы, идёт 
постоянно, на основании за6
явок от командиров и просьб 

от участников СВО. Для во6
еннослужащих и их родных 
предусмотрено около 60 мер 
поддержки, их перечень по6
стоянно обновляется, исходя 
из запросов бойцов и их семей.

Всемерную помощь Ямал 
оказывает и подшефным 
регионам 6 Волновахскому 
району (это сотрудничество 
длится уже более двух лет) и 
Авдеевке Покровского райо6
на ДНР.

За всё время округ помог 
восстановить почти 300 объ6
ектов в Волновахе и приле6
гающих населённых пунктах, 
перейти соцсфере на работу 
по российским стандартам, а 
волновахским детям 6 узнать 
Россию.

6 Ямал за год выполнил 
трёхлетнюю программу вос6
становления Волновахи, 6 
рассказал Дмитрий Артю6
хов. 6 Важно было как можно 
скорее вернуть людям кры6
шу над головой, возможность 
получать медицинскую по6
мощь, детям 6 возможность 

учиться и развиваться. Но 
главной мотивацией нашей 
команды было то, что мы 
должны были показать жи6
телям, оказавшимся в слож6
ной ситуации, настоящую 
Россию 6 Россию, которая 
поможет, протянет руку, вос6
становит. Показать, что Вол6
новаха вернулась домой, и  
в этом доме жизнь будет вос6
станавливаться решитель6
ными темпами. Нам нужно 
было завоевать доверие жи6
телей, а этого можно добить6
ся не обещаниями, а только 
поступками.

Новоуренгойцы активно 
принимают участие в сборе 
гуманитарной помощи жите6
лям новых регионов и бойцам 
СВО. Тем, кто ещё не присое6
динился к этой деятельности, 
но не хочется оставаться в 
стороне, можно обращаться в 
штабы «СВОИ» (ул. 26 съез6
да КПСС, 4), «Сердце цвета 
хаки» (ул. Надымская, 3) и 
отделение «Единой России» 
(м6н Мирный, 1/1).

Подготовила Анна Антонова

Уважаемые земляки!
Сегодня мы отмечаем важное для всех нас событие - День 

воссоединения Донецкой и Луганской Народных Республик, 
Запорожской и Херсонской областей с Российской Федера-
цией. Эта дата символизирует не только восстановление 
исторической справедливости, но и единство нашего народа 
в стремлении к миру, безопасности и процветанию.

Мы все понимаем, что этот путь был нелёгким и за ним 
стоят судьбы тысяч людей, которые боролись за своё буду-
щее и продолжают делать это сегодня. Ямал всегда готов 
прийти на помощь и поддержать тех, кто в этом нужда-
ется. С новыми субъектами нас связывают годы освоения 
северных территорий, они наши давние друзья. Мы вместе 
строили Ямал, а теперь помогаем восстанавливать Волно-
ваху и Авдеевку. 

За два года территория Волновахского муниципального 
округа заметно преобразилась. Видим, что в дома вернулась 
жизнь, работают больницы, школы и детские сады. Вос-
становили больше 280 социально важных объектов и жилых 
домов. На этом не останавливаемся, впереди еще много ра-
боты. К активному восстановлению Авдеевки приступим 
сразу, как только позволит ситуация. 

Уверен, вместе мы преодолеем любые трудности, продол-
жим работать на благо нашей страны, укрепляя её един-
ство и могущество! 

Желаю всем вам счастья, мира и благополучия! С празд-
ником, друзья!

Дмитрий Артюхов, 
губернатор ЯНАО
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Центральная городская 
больница приглашает жи6
телей города принять уча6
стие в мероприятии «Чело6
век идущий» 6 командных 
соревнованиях по фоновой 
ходьбе с использованием 
мобильного приложения 
по подсчёту шагов. Орга6
низаторы считают, что это 
поможет мотивировать лю6
дей среднего и старшего 
возраста к повышению еже6
дневной физической двига6
тельной активности. 

Подготовительный этап 
проходит с 26 сентября  
по 10 октября, а основной 6  
с 15 октября по 15 ноября. 
Регистрация для участия 
в соревнованиях доступна 
в приложении «Человек 
идущий». Подробности 6 на 
сайте человекидущий.рф. 
Подведение окончательных 
итогов и награждение побе6
дителей состоятся в декаб6 
ре текущего года.

Ходьба 6 самый массовый, 
физиологичный и доступный 
вид физической активности 
в любом возрасте. Совре6
менные гаджеты позволяют 
фиксировать персональные 
результаты и сравнивать их 
с другими. Всех участников 
соревнований через мобиль6

Шаги здоровья

Культурный центр, ко6
торый строится в Северном 
районе газовой столицы, 
готов почти наполовину. 
Строительство нового мно6
гофункционального объекта 
приурочено к предстоящему 
506летию города.

В культурном центре  
разместятся концертный зал  
на 1 100 зрителей, музей6
ный, библиотечный и дет6
ский центры с возможностью 
проведения в них различ6 
ных мероприятий, гостиница  
на 26 номеров, кафе с отдель6
ным входом. На террито6 

рии установят скульптурную 
композицию с неугасаемым 
пламенем, посвящённую  
первопроходцам6основателям 
и разработчикам Уренгой6
ского газоконденсатного ме6
сторождения. Площадь зда6
ния 6 39 тысяч квадратных 
метров.

6 Основная часть сложной 
скатной крыши будет выпол6
нена в форме снежной дюны, 
строители уже приступили 
к её монтажу. Также сейчас 
на объекте возводим вну6
тренние самонесущие сте6
ны, перегородки и входные 

Подарок к юбилею
группы, 6 рассказал Дмитрий 
Дятлов, инженер по строи6
тельному контролю в Новом 
Уренгое ГКУ «Дирекция ка6
питального строительства и 
инвестиций ЯНАО».

Внешние стены, колонны, 
перекрытия и лестничные 
марши готовы. Идут рабо6
ты по прокладке системы 
отопления, сетей водо6 и 
электроснабжения. В здании 
предусмотрено три эскалато6
ра и 14 лифтов, как грузовых, 
так и пассажирских, их уста6
новка начнётся после того, 
как на объекте появится по6
стоянное отопление. На при6
легающей территории идёт 
благоустройство 6 отсыпка 
щебнем. В дальнейшем здесь 
озеленят газоны, высадят де6
ревья, установят освещение  
и лавочки. Строительство но6
вого комплекса способствует 
решению задач национально6
го проекта «Культура».

Новый Уренгой отметит 
свой юбилей в 2025 году. 
Правительством РФ создан 
организационный комитет 
по подготовке празднова6
ния во главе с заместителем 
председателя высшего ис6

полнительного органа вла6
сти Александром Новаком. 
На заседании оргкомитета 
в августе этого года он под6
черкнул, что все меропри6
ятия по подготовке к полу6
вековому юбилею города 
идут с соблюдением сро6 
ков. Из 36 запланированных 
новых социальных и инфра6
структурных объектов 15 уже 
готовы. Среди них терминал 
аэропорта, Арктический ли6
цей и школа «Перспектива», 
пожарное депо в Коротчаево, 
многоквартирные дома в раз6
ных микрорайонах города, 
радиотерапевтический кор6
пус городской больницы.

Кроме культурного цен6
тра продолжается строитель6
ство крытой пешеходной 
галереи6променада, кванто6 
риума, мини6футбольной аре6 
ны, детской школы искус6 
ств, арт6резиденции. Идёт 
масштабный ремонт дорог 6  
только в этом сезоне приво6
дят в порядок более 30 ки6 
лометров. Подготовка к юби6
лею и строительство объектов 
идут при поддержке топливно6 
энергетических компаний, ра6
ботающих на Ямале. 

ное приложение и аккаунты 
проекта в социальных сетях 
будут сопровождать экспер6
ты «Лиги здоровья нации»,  
а кроме этого, новоурен6
гойцы получат советы по 
организации оптимальных 
двигательного, пищевого и 
питьевого режимов, а также 

общие советы по ведению 
здорового образа жизни.

Чемпионат России по 
фоновой ходьбе «Человек 
идущий» реализуется при 
поддержке Минспорта Рос6
сии в рамках федерально6
го проекта «Спорт 6 норма 
жизни».
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Подготовила Анна Антонова

В газовой столице прошёл очередной конкурс на звание 
«Лучший работодатель муниципального образования город 
Новый Уренгой за 202262023 годы». Победителей и участни6
ков на этой неделе наградили в торжественной обстановке. 

Звания присуждены следующим работодателям: 
 среди предприятий с численностью более 1 000 человек 6 

«Газпром добыча Уренгой»; 
 среди предприятий численностью от 250 до 1 000 человек 6 

«Сибнефтегаз»; 
 среди предприятий численностью от 100 до 250 человек 6 

«Ново6Уренгоймежрайгаз»; 
 в номинациях «Развитие кадрового потенциала» и «Разви6

тие и поддержание высокого уровня социального партнёр6
ства» 6 «Арктикгаз»; 

 в номинации «Участие в жизни муниципального образова6
ния город Новый Уренгой и развитие благотворительно6
сти» 6 «Газпром добыча Уренгой».

Лучшие работодатели

Уроки ГТО
С началом учебного года 

во всех школах газовой сто6
лицы прошла ежегодная ак6
ция «Урок ГТО на Ямале». 
Более трёхсот учеников посе6
тили классные часы на тему 
«Что такое ГТО?». 

Ребята познакомились с 
историей возникновения Все6
российского физкультурно6 
спортивного комплекса «Го6
тов к труду и обороне» и  
узнали, как они могут полу6
чить знак отличия.

Старшеклассников проин6
формировали о сроках про6

ведения тестирования по 
выполнению нормативов, 
об обновлении возрастных 
ступеней комплекса ГТО,  
а также о возможности полу6
чить дополнительные баллы 
за наличие знака отличия 
при поступлении в вузы.

Всероссийский физкуль6
турно6спортивный комплекс 
«Готов к труду и обороне» 
решает задачи федерально6
го проекта «Спорт 6 норма 
жизни», который является 
частью нацпроекта «Демо6
графия».

Внимание!
Сохраняйте спокойствие!

Администрация Нового Уренгоя информирует о том, 
что в среду, 2 октября, в городе будет проходить комплекс6
ная проверка системы оповещения населения путём подачи 
звуковых сигналов и сирен.

С днём рождения, 
аэропорт!

В среду, 25 сентября, 
Новоуренгойский аэропорт 
отметил 496й день рожде6
ния, сообщает пресс6служба 
предприятия.

В этот день 49 лет назад 
группа авиаторов и специа6 
листы наземного техниче6
ского обслуживания прибы6
ли в посёлок Ягельное, где 
шло строительство аэропор6
та 6 небольшого деревянно6
го здания. Уже через пару 
недель Як640 совершил пер6
вый технический рейс, а че6
рез месяц свои полёты в наш 
аэропорт начал Ил676. 

Посёлок вырос в город, 
менялся и аэровокзал. Уже 
спустя пять лет с момента 
основания жители Ново6
го Уренгоя получили пер6
вое капитальное здание,  
а в 906х годах ХХ века по6

явилось строение, которое 
три десятилетия обслужи6
вало северян. 

Новый виток развития 
воздушной гавани наступил 
в 2020 6 2022 годах, когда 
была реализована масштаб6
ная реконструкция ново6 
уренгойского авиаузла, по6
строено новое просторное, 
самобытное по архитектуре 
здание, обновлена взлётная 
полоса. Сегодня горожане 
с гордостью пользуются  
современным и комфорт6
ным терминалом, который 
стал достопримечательно6
стью газовой столицы.

Напомним, на прошлой 
неделе своё 406летие от6
метил Новоуренгойский 
МУПАТ. Сегодня больше  
70 автобусов обслуживают 
горожан на 13 маршрутах.
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Главный храм 
Ямала

Состоялось грандиозное событие 
для православных христиан автоном6
ного округа: в Салехарде освятили 
кафедральный собор в честь Преобра6
жения Господня. Великое освящение 
верхнего храма самого большого храмо6
вого комплекса в российской Арктике 
и Божественную литургию совершил 
святейший патриарх московский и всея 
Руси Кирилл.

6 Поздравляю вас с историческим 
событием 6 освящением храма в этом 
месте. Конечно, сам факт строитель6
ства такого грандиозного храма тут 
уже свидетельствует о том, какой путь 
прошла вся наша страна. Это стало воз6
можным благодаря и технологическим, 
и научным достижениям. Но ни наука, 
ни техника не помогли бы, если бы не 
было самого главного 6 нужных людей. 
Человек опирается на свои силы, науку, 
знания, технологии, но никакое матери6
альное благополучие не может обеспе6
чить того, что мы называем полнотой 
жизни 6 когда сочетаются и духовные, 
и материальные ценности, 6 сказал па6
триарх.

6 Освящение главного храма региона 
и одного из будущих духовных центров 
всего российского Севера 6 историчес6 
кое событие для Ямала. Собор с не6 
повторимыми архитектурой и внутрен6
ним убранством построен в новой части 
города и уже стал доминантой развития 
окружной столицы 6 вокруг него сего6 
дня, по сути, будет разрастаться но6
вый Салехард. Храм станет не только 
духовным, но и культурным, образова6
тельным центром, местом молитвы и 

реального духовного опыта людей. Он 
объединит на нашей земле добрые мыс6
ли и начинания, 6 отметил Дмитрий 
Артюхов, губернатор ЯНАО.

Салехардский собор в честь Пре6
ображения Господня 6 жемчужина 
православия в Арктике. Он входит в 
число самых высоких сооружений на 
Ямале: его высота более 60 метров, что 
сопоставимо с двадцатиэтажным до6
мом. Архитектурная форма соборного 
комплекса  6 круг с пятью куполами. 
На объекте установлено 16 колоколов, 
украшенных барельефами с ликами 
православных святых и цитатами из 
молитв. На звоннице работает система 
электронного звонаря, в репертуаре ко6
торой около 70 различных мелодий.

В соборе два храма. Верхний рассчи6
тан на 1 310 прихожан и предназначен 
для проведения богослужений в тёплое 
время года. В нижнем храме на 830 че6
ловек богослужения будут проводить в 
зимнее время. Также в нём установлена 
купель для крещения.

Отдельное здание построено для пра6
вославной гимназии, которая готовит6
ся к открытию. Обучаться здесь будут 
210 школьников с первого по восьмой 
классы. Программа обучения включает 
курсы внеурочной деятельности: «Уро6
ки нравственности», «Школа этикета», 
«Казачьи игры и забавы», «Народные 
промыслы», «Русский фольклор»,  
«Семьеведение», театральное твор6
чество и другие, а также в рамках до6
полнительного образования курсы 
«Основы православной веры», «Социо6 
культурные истоки» и «Основы казачь6
ей жизни». Неотъемлемой частью жиз6
ни гимназистов и родителей является 
участие в богослужениях, которые бу6
дут совершать в соборе.

Всего в ЯНАО 78 храмов, храмов6 
часовен и часовен. С 2018 года было от6
крыто 13 православных объектов, ещё 
шесть сейчас возводят в Пуровском, 
Тазовском, Ямальском районах и Но6
ябрьске. Самое северное религиозное 
сооружение на Ямале 6 храм6часовня  
в честь святителя Николая Чудотворца 
на острове Белом за полярный кругом.

С «Морошкой» 
дешевле

С 15 сентября жителям округа до6
ступны авиапутешествия по новой 
программе лояльности авиакомпании 
«Ямал». Только за первую неделю  
сэкономить смогли порядка двух тысяч 
человек.

Больше всего северяне пользова6
лись новым тарифом по маршруту  
Салехард 6 Тюмень 6 Салехард. Вторым 
востребованным направлением стали 
рейсы из окружной столицы и Надыма 
в Москву. Всего по тарифу «Морошка» 
доступны 37 прямых межрегиональных 
рейсов.

О начале продажи билетов по про6
грамме лояльности авиакомпания 
«Ямал» объявила в июле. До конца года 
уже забронировано 12,5 тысячи авиа6 
билетов, общая сумма скидки для жите6
лей округа составила более 29 миллио6
нов рублей.

Сервис для покупки авиабилетов по 
тарифу «Морошка» работает схожим 
образом с приобретением льготных би6
летов для многодетных семей: система 
сама проверяет подключение пользо6
вателя к проекту «Единая карта жите6
ля Ямала» и постоянную регистрацию 
на территории округа. Иметь подтвер6 



Правда Севера № 37, 28 сентября 2024 года

7РЕГИОН 89

По материалам yanao.ru

ждающие справки и самостоятельно 
представлять документы для этого не 
нужно.

6 В регионе проводят большую работу 
по всесторонней поддержке ямальских 
семей. По количеству жителей, которые 
приобрели билеты или уже выполнили 
перелёт, мы видим, что новая программа 
лояльности авиакомпании «Ямал» на6
шла большой отклик среди северян. Это 
хорошая поддержка для всех ямальцев. 
Например, дети из многодетных семей 
могут летать по льготному тарифу 6  
2 500 рублей за билет, а у родителей есть 
возможность существенно экономить на 
авиапутешествиях четыре раза в год по 
тарифу «Морошка», 6 пояснила Елена 
Карпова, старший советник губернатора 
ЯНАО.

Проект «Морошка» запущен по ини6
циативе губернатора Дмитрия Артю6
хова и реализуется совместно с наци6
ональной платёжной системой «Мир»  
в рамках нацпроекта «Цифровая эконо6
мика». На сегодняшний день по единой 
карте оказано более двух миллионов  
услуг, 196 тысяч человек подключились 
к проекту, 25 партнёров по всему округу 
предоставляют скидки на свои услуги, 
доступно более десяти полезных серви6
сов в различных сферах жизни.

Против 
коррупции

Губернатор ЯНАО провёл заседание 
комиссии по противодействию кор6
рупции. В повестке значились вопросы 
повышения эффективности взаимодей6
ствия органов государственной власти 
и предпринимателей, а также миними6
зации коррупционных рисков при осу6
ществлении функций государственного 
жилищного надзора в отношении орга6
низаций, управляющих жилым фондом 
на территории округа.

6 Бизнес играет важную роль в эко6
номическом развитии региона и повы6
шении качества жизни на Ямале. У нас 
действует обширный комплекс мер под6
держки малого и среднего предприни6
мательства 6 это сотни миллионов бюд6
жетных рублей в год в виде различных 
грантов, микрозаймов, субсидий, кото6
рые округ выдаёт предпринимательско6
му сообществу. Эти процессы должны 
быть максимально прозрачными, а ло6
гика принимаемых решений понятной 
и не поддающейся сомнениям, 6 сказал 
Дмитрий Артюхов.

Выступая с докладом, директор де6
партамента экономики Ямала Валерий 
Миронов подчеркнул, что в регионе  
соблюдают принцип открытости проце6
дур при оказании мер поддержки бизне6
су, поэтому постоянными участниками 
профильной комиссии являются пред6
ставители Торгово6промышленной па6

латы Ямала и общественных организа6
ций «Опора России», «Деловая Россия». 
В этом году комиссия рассмотрела уже 
более 400 заявок от предпринимателей 
о предоставлении займов, компенсаций, 
грантов. Между тем, важным элементом 
системы является обратная связь с пред6
принимателями.

6 Нам удалось наладить эффективные 
каналы взаимодействия с бизнесом. Ре6
гулярно проводим встречи, в том числе 
онлайн, на которых предприниматели 
всегда имеют возможность задать во6
прос, выступить с предложением. Все 
наши информационные ресурсы осна6
щены сервисами сбора обратной свя6
зи. В департамент экономики Ямала  
с 2023 года поступило более 30 обраще6
ний от предпринимателей, два из кото6
рых были связаны с нарушением прав. 
По каждому обращению проведена не6
обходимая работа, 6 подчеркнул Вале6
рий Миронов.

Первый заместитель директора депар6
тамента государственного жилищного 
надзора ЯНАО Ахат Мурзакаев расска6
зал, что ежегодно в адрес регионального 
ведомства поступает до 2 300 обращений 
от населения автономного округа по во6
просам восстановления нарушенных 
прав при предоставлении жилищно6 
коммунальных услуг. В год проходят  
до 900 профилактических мероприятий 
и до 350 проверочных 6 в отношении 
управляющих организаций, ТСЖ, ресур6
соснабжающих организаций.

Для минимизации коррупционных 
рисков во время проверок проводят 
разъяснительную работу с инспектора6
ми для формирования у них устойчи6
вого неприятия коррупции. Материа6 
лы проверок анализируют наиболее 
компетентные сотрудники ведомства. 
Также основной упор в работе сделан 
на профилактические мероприятия, 
что положительно отразилось на взаи6
моотношениях с УК, ТСЖ и граждана6
ми: снизились количество проверок и  
административное давление на субъек6
ты малого предпринимательства, спе6 
циалисты департамента фиксируют по6
вышение уровня правовой грамотности 
населения.

Сформирован перечень юридиче6
ских лиц и индивидуальных предпри6
нимателей, деятельности которых по 
управлению многоквартирными дома6
ми присвоены категории риска. Доку6
мент размещён на официальном сайте 
департамента. Юридические лица име6
ют возможность получить информацию 
о категории риска, которая присвоена 
их деятельности, и провести мероприя6
тия, направленные на её снижение, тем 
самым сократить количество плановых 
проверок.

Фестиваль 
пилотов

16 и 17 октября в кванториуме Но6
ябрьска пройдёт фестиваль беспилотных 
авиационных систем «Дотянуться до 
неба». Принять участие в мероприятии 
может каждый ямалец старше 14 лет.  
Регистрация участников уже началась.

Общая идея фестиваля 6 знакомство 
с беспилотными летательными техно6
логиями, охватывающими все сферы 
жизни. Насыщенная программа включа6
ет три трека: «Мечта», «Технологии» и 
«Общество».

6 Фестиваль позволит Минобрнауки 
и Университету62035 познакомить мо6
лодёжь с перспективной и активно раз6
вивающейся сферой БАС в доступной 
и привлекательной форме, провести це6
левую профориентацию участников по 
возможным траекториям развития, в том 
числе с учётом региональной специфики, 
продемонстрировать студентам и школь6
никам возможности профессиональной 
реализации в отрасли, 6 пояснил Вадим 
Медведев, ректор Университета62035.

Кроме этого, участники и гости фе6
стиваля смогут сдать нормативы техно6
логической грамотности, протестировать 
игры, созданные российскими разработ6
чиками, а также принять участие в тех6
нологических мастер6классах и квизах 
по научной фантастике.

В этом году фестиваль «Дотянуться 
до неба» пройдёт в 18 регионах страны. 
Участие в мероприятиях примут поряд6
ка 30 тысяч человек. 
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6 Фестиваль «В рит6
ме улиц» был создан Иго6
рем Идоленко в 2018 году. 
В творческих кругах он был 
известен как диджей и тан6
цор. Чтобы тусовка на Ямале 
продолжалась, Игорь напи6
сал проект на грант, полу6
чил поддержку от округа и 
провёл первый фестиваль. 
А в 2021 году его уже орга6
низовывала я. В этом году 
я провожу свой четвёртый 
фест, 6 рассказывает органи6
затор мероприятия Мария 
Коробейникова.

Первый фестиваль вклю6
чал всего четыре уличных 
направления: брейк6данс, 
хип6хоп, граффити и ворка6
ут. Но кроме этих остава6
лось ещё много других, и со 
временем появилась цель 
объединить их представите6
лей в одно сообщество. Так 
в 2021 году к перечисленным 
добавились диджеинг, само6
катный спорт, велоспорт и 
скейтбординг.

6 Это было тяжело. Не 
все понимали специфику 
направлений друг друга, мо6

Новоуренгойская молодёжь стала частью 
события и выступила в экстремальных 
и творческих направлениях: скейтбординге, 
BMX, кикскутеринге, брейк-дансе, диджеинге 
и рэпе. Ребята боролись за звание лучших 
среди представителей Ямала, Югры, 
Тюменской области и Санкт-Петербурга.

лодым людям было непонят6
но, почему их объединили на 
одной площадке. Мне каза6
лось, что всё вообще идёт не 
так. Но после фестиваля ко 
мне стали подходить ребята 
и говорить спасибо. Тогда я 
поняла, насколько это благо6
дарная аудитория, и мне так 
сильно захотелось что6то для 
них сделать, что6то мощное 
и масштабное, 6 вспоминает 
Мария.

За четыре года тусов6
ка выросла в четыре раза. 
Ямальская делегация стала 
покорять фестивали все6
российского уровня и пока6
зывать сплочённость севе6
рян. Обычно такие события 
охватывают всего несколь6
ко смежных направлений, 
но ямальские фестивали 
уличных субкультур смогли 
подружить гораздо больше. 
В маленьких городах не так 
много представителей одно6
го и того же направления, по6
этому объединение разных, 
но стремящихся к самовыра6
жению молодых людей стало 
эффективной стратегией.

Ещё одна особенность фе6
стиваля 2024 года 6 работа 
лидеров направлений. Что6
бы точно попасть в запросы 
аудитории, выбором экспер6
тов и проработкой форматов 
взаимодействия с ними ста6
ли заниматься самые опыт6
ные представители: тренеры 
по хип6хопу, брейку и эк6
стремальному спорту, ху6
дожники и диджеи.

6 У нас получился фе6
стиваль экспериментов, и, 
по6моему, он удался. Ещё в 
этом году мы ввели ограни6
чение по возрасту 16+, что6
бы собрать именно взрослых 
ребят и погрузить их в исто6
рию того, как на Ямале за6
родился хип6хоп. Нельзя 
создавать свою историю, не 
зная, что было до. Когда6то 

на Ямале были «Хип6хоп 6 
смена», «Катапульта», всегда 
была дружба между регио6
нами УрФО, 6 утверждает 
Мария.

Самые многочисленные 
направления в нашем округе 
сейчас 6 хип6хоп, самокат6
ный спорт и скейтбординг. 
Но есть и такие, в которых 
участников буквально мож6
но пересчитать по пальцам. 
Например, воркаут. Это зре6
лищный силовой спорт, где 
атлеты выполняют сложные 
трюки и связки на турни6
ках и брусьях. В этом году 
на фесте «В ритме улиц» 
в этой дисциплине выступи6
ли всего три участника, но 
это только мотивирует экс6
перта Александра Рвачева, 
капитана международной 

В НАДЫМЕ ПРОШЁЛ VII ФЕСТИВАЛЬ МОЛОДЁЖНЫХ СУБКУЛЬТУР «В РИТМЕ УЛИЦ» 

Голос улиц -
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голос свободы

профессиональной воркаут6
команды «Steel Brothers 
Team». Он пришёл на фести6
валь с девизом: «Воркауту на 
Ямале быть!»

6 На Ямале есть увлечён6
ные ребята. Их немного, они 
разбросаны по городам и 
почти не собираются вместе 
по разным причинам. Кто6
то не знает, где искать еди6
номышленников, у кого6то 
работа, поэтому каждый 
занимается сам. Не хвата6
ет лидера, который помог 
бы двигать общую тусовку 
в одно русло, 6 объясняет 
Александр. 6 Все участники, 
выступавшие сегодня, при6
ехали из других регионов. 
У них есть интерес помочь 
развитию воркаута на Ямале, 
то есть найти ребят, объеди6
нить и координировать. Воз6
можно, кто6то из них решит 
переехать в Надым и лично 
контролировать этот процесс.

Эксперт приезжает на 
Ямал в четвёртый раз и от6
мечает, что сейчас уличная 
гимнастика переживает здесь 
возрождение. Первая волна 
её популярности пришлась 
на 201362014 годы, с тех пор 
многие спортсмены выросли 
и покинули регион.

Во время фестиваля к 
Александру часто подходили 
участники других направ6
лений, чтобы научиться ба6
зовым элементам воркаута. 
Самое приятное было 6 осо6
знать, что всё не так сложно, 
когда наставник правильно 

объясняет технику, показы6
вает и поддерживает тебя. 
Всего за 20 минут я сама вы6
учила два элемента на тур6
нике.

Ещё одна проблема раз6
вития активного сообщества 
воркаутеров 6 отсутствие ин6
фраструктуры для регуляр6
ных занятий зимой. Хорошие 
открытые площадки есть 
почти в каждом городе, но се6
зон уличных тренировок на 
Севере длится недолго.

Хороший пример раз6
вития направления вместе 
с инфраструктурой 6 экстре6
мальные виды спорта. С появ6
лением крытых скейт6парков 
в Новом Уренгое, Надыме и 
Губкинском число спортсме6
нов и призовых мест стало 
расти из года в год.

В этом году победителем 
в самокатном спорте стал 
Максим Молчанов, специа6
лист по работе с молодёжью 
новоуренгойской арт6рези6
денции. Наставник юных 
райдеров показал безупреч6
ную технику и сложные зре6
лищные трюки, ни разу не 
сойдя с самоката.

В скейтбординге Новый 
Уренгой завоевал второе ме6
сто. Призёром стал Михаил 
Шульга6Гиль, который неод6
нократно побеждал в город6
ских фестивалях и продол6
жает развивать мастерство 
катания.

Преемственность направ6
лений 6 классика культуры 
улиц. Танцоры часто стано6

вятся диджеями или худож6
никами, воркаутеры 6 танцо6
рами и так далее. Выбор есть 
всегда. Диджеинг 6 это то, к 
чему чаще всего приходят 
представители экстремаль6
ных направлений. Вместо 
того чтобы выступать перед 
публикой с танцами и трю6
ками, они со временем хотят 
управлять настроением зри6
телей с помощью музыки.

Больше половины участ6
ников номинации «Дидже6
инг» пришли из других на6
правлений. Экспертом вы6
ступил DJ MOS. За 20 лет 
профессиональной карьеры 
он выступал в Лас6Вегасе, 
работал с популярными рос6
сийскими группами и осно6
вал собственную школу дид6
жеинга. На мастер6классах 
в рамках феста он делал 
большой акцент на базу.

6 Очень много людей ви6
дят выступления классных 
диджеев, их крутые фишки 
и пытаются сразу это повто6
рить. На самом деле фишки 
приходят, когда ты изуча6
ешь и долго тренируешь 
базу: учишься сводить треки 
и вовремя их менять, под6
гонять скорость. Когда ты 
это умеешь, то уже неплохо 
играешь. Потом ты добавля6
ешь маленькие прикольчи6
ки, которыми значительно 
выделяешься среди других. 
Но многие начинают именно 
с прикольчиков, и звучит это 
не всегда хорошо, 6 рассказы6
вает эксперт. 6 У сегодняш6

них участников есть большое 
желание учиться, это вызы6
вает колоссальное уважение. 
У них горят глаза.

Самое главное, по словам 
диджея, верить в себя. Если 
что6то делать в абсолютно 
любой области, то что6то бу6
дет получаться:

6 Рост 6 это процесс в 
большей степени неприят6
ный. Конверсия усилий все6
гда в лучшем случае десять 
процентов. Вы пробуете де6
сять раз 6 получается всего 
один. Потом получается два. 
А когда получается десять из 
десяти 6 вы уже научились. 
То, что вы испытываете, не 
неудача 6 это опыт. Именно 
так вы учитесь и становитесь 
чуточку лучше.

Александра Кеберлейн.
Фото автора
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- Скажите, как чаще слу-
чается: родители приводят 
детей и выбирают им заня-
тия или это происходит по 
инициативе ребёнка?

6 Бывает по6разному. Если 
это ребята младшего возрас6
та, естественно, их приводят 
родители. Ребята постарше 
готовы выбрать, чем они хо6
тят заниматься, они прихо6
дят сами. 

- Одно из значений слова 
«академия» - ведущий мето-
дический центр. Сложно ли 
оправдывать это название?

6 Во6первых, хочу отме6
тить, что наш городской 
дворец творчества 6 самое 
крупное учреждение допол6
нительного образования на 
всём Ямале. Мы 6 многопро6
фильное учреждение, реали6
зуем дополнительные обра6
зовательные программы по 
шести направленностям. Это 
максимальное количество, 
которое может реализовы6
вать учреждение дополни6
тельного образования. 

Жанна Цуканова:

«Все дети одарённые
 и талантливые»

Начался новый учеб-
ный год, а это зна-
чит, что наших детей 
ждут на занятия 
не только в школах, 
но и в стенах город-
ского дворца твор-
чества «Академия 
талантов». В начале 
нового образова-
тельного сезона на 
вопросы информа-
ционного агентства 
«Импульс Севера» 
и жителей города 
ответила Жанна 
Цуканова, замести-
тель директора по 
учебно-воспита-
тельной работе. 

Ну и, конечно же, назва6
ние городской дворец твор6
чества «Академия талантов» 
само по себе обязывает быть 
первыми, быть на один шаг 
впереди, идти в ногу со вре6
менем.

В рамках реализации тех 
направленностей, которые 
существуют в нашем учре6
ждении, дети раскрывают 
прежде всего свои творче6
ские способности, таланты в 
различных направлениях.

- Пару лет назад у вас 
было 35 направлений до-
полнительного образования, 
сейчас - уже 40. Какие на-
правления вы ввели в по-
следнее время?

6 Учитывая тренды совре6
менности, мы, конечно же, не 
стоим на месте. Например, 
в этом учебном году в техни6
ческой направленности от6
крыли такие направления, 
как «Искусственный интел6
лект», «3D6моделирование», 
«Виртуальная дополненная 
реальность». Новое направ6

ление у нас 6 «Минералогия 
и обработка камня».

Мы ежегодно обновля6
ем, дополняем наши обра6
зовательные программы, и, 
например, в этом году по6
явилось смежное направ6
ление 6 «Изобразительное 
искусство и графический 
дизайн».

- Какие самые популяр-
ные направления у детей 
среди всех имеющихся?

6 Из года в год это может 
меняться, но лидеры всегда 
есть. На протяжении уже не6
скольких лет мы отмечаем, 

что главное лидерство у нас 
за технической направлен6
ностью. Большой популяр6
ностью из года в год поль6
зуются хореографическое 
искусство, вокал, изобрази6
тельное искусство. Сейчас 
очень востребовано такое 
направление, как дерево6
обработка.

- С какого возраста ребя-
та могут у вас заниматься?

6 Мы принимаем детей 
с пяти до 18 лет. 

- На все направления 
можно с пяти лет или есть 
какое-то разделение?

Жанна Цуканова (слева) в эфире ИА «Импульс Севера»

«АКАДЕМИЯ ТАЛАНТОВ» НАЧИНАЕТ НОВЫЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН

...НАЗВАНИЕ ГОРОДСКОЙ ДВО-
РЕЦ ТВОРЧЕСТВА «АКАДЕМИЯ 
ТАЛАНТОВ» САМО ПО СЕБЕ ОБЯ-
ЗЫВАЕТ БЫТЬ ПЕРВЫМИ, БЫТЬ 
НА ОДИН ШАГ ВПЕРЕДИ, ИДТИ 
В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ
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6 Разделение есть, конечно. 
Существуют программы чи6
сто для малышей или для бо6
лее взрослых ребят, есть так6
же смешанные программы, 
такие как хореография 6 они 
многолетние и, естественно, 
там дети разного возраста.

- Такой выбор огром-
ный… А есть какие-то озна-
комительные занятия, что-
бы ребёнок попробовал и 
выбрал себе по интересам? 
Или консультации какие-то 
вы проводите?

6 Конечно. В начале учеб6
ного года мы проводим 
большой праздник для де6
тей и родителей 6 «День от6
крытых дверей», куда может 
прийти любой желающий, 
чтобы познакомиться с на6
шими видами деятельности, 
поучаствовать в мастер6
классах, театральных или 
хореографических постанов6
ках, то есть попробовать 
и выбрать себе занятие по 
душе. 

Также уже третий год под6
ряд в нашем городе проходит 
открытый образовательный 
форум «Траектория НУр», 
где мы транслируем и пре6
зентуем лучшие наши прак6
тики для жителей города, 
для детей. В этом году форум 
посетили более 800 человек. 
Здесь тоже можно было что6
то поделать руками, порисо6
вать, попробовать себя в раз6
ных видах деятельности.

- Кампания по набору в 
«Академию талантов» огра-
ничена какими-то срока-
ми или в течение года тоже 
можно поступить?

6 Обычно у нас поступают 
заявки на зачисление детей 
уже в летние месяцы, но ос6

новной набор 6 где6то с сере6
дины августа.

- Нам уже поступают во-
просы от жителей города. 
Вот первый: «Регистрация 
в «Навигаторе» обязатель-
на? Для чего в «Академии 
талантов» требуют СНИЛС 
родителя и ребёнка при по-
даче заявления?».

6 Система «Навигатор» 
внедрена у нас с марта 2024 го6
да, до этого существовала 
другая платформа, в которой 
мы работали. Зачисление 
детей, действительно, проис6
ходит через эту систему, но 
хочется сразу отметить, что 
она создана прежде всего для 
родителей, чтобы они мог6
ли зайти на эту платформу, 
ознакомиться с деятельно6
стью учреждения, програм6
мами, которые мы реализу6
ем, внимательно их изучить. 
Также в этой системе роди6
тели могут общаться между 
собой, обмениваться мнения6
ми, задавать интересующие 
вопросы и так далее.

Действительно, для за6
числения в наше учреждение 
необходим СНИЛС, но толь6
ко ребёнка. Это уникальный 
номер, который идентифици6
рует ребёнка, то есть не воз6
никнет ситуация, когда воз6
можно задвоение личности. 

- У вас выбор занятий 
очень большой. Они все бес-
платные?

6 Да, все занятия бесплат6
ные. Однако мы оказываем 
и платные услуги 6 это для 
детей, которые младше пяти 
лет, а также по тем дисци6
плинам, которые не вошли 
в учебный план, например, 
«Подготовка к школе» или 
иностранный язык. Кроме 

Следить за новостями городской жизни и смотреть 
записи эфиров можно на странице ИА «Импульс Севера» 

в социальной сети «ВКонтакте»

Подготовила Анна Антонова

того, на платной основе ока6
зываем услуги и взрослому 
населению, например 6 заня6
тия с тренером в тренажёр6
ном зале.

- Если ребёнок пока не 
может определиться с выбо-
ром занятий, он может посе-
щать несколько?

6 У нас нет ограничений по 
количеству посещений дет6
ских объединений. Ребёнок 
может посещать несколько 
разных направлений, это за6
висит только от желания и, 
конечно, от возможностей и 
свободного времени, которые 
есть у ребёнка. 

Единственное исключе6
ние 6 программы делятся на 
два типа и включены в раз6
ные реестры. Если говорить 
упрощённо, есть программы, 
которые идут по бюджету, 
и есть программы по соцза6
казу. По тем программам, 
которые в реестре соцзаказа, 
есть ограничения 6 ребёнок 
может выбрать только одну. 
По бюджету 6 пожалуйста, 
неограниченно.

- У нас ещё один вопрос от 
жителей города: «Воспитан-
ники «Академии талантов» 
выезжают на соревнования 
и выступления окружного 
уровня? На каких условиях? 
Как часто?».

6 Конечно же, выезжают. 
Мы очень активно прини6
маем участие в различных 
фестивалях, конкурсах. Хо6
реографические и вокальные 
коллективы, конечно, чаще 
выезжают, потому что боль6
ше проходит таких мероприя6
тий. И выезжают не только 
в рамках нашего округа, но 
и за его пределы. Например, 
этим летом один из наших 
хореографических коллек6

У НАС НЕТ ОГРАНИЧЕНИЙ ПО 
КОЛИЧЕСТВУ ПОСЕЩЕНИЙ ДЕТ-
СКИХ ОБЪЕДИНЕНИЙ. РЕБЁНОК 
МОЖЕТ ПОСЕЩАТЬ НЕСКОЛЬКО 
РАЗНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ, ЭТО 
ЗАВИСИТ ТОЛЬКО ОТ ЖЕЛАНИЯ 
И, КОНЕЧНО, ОТ ВОЗМОЖНО-
СТЕЙ И СВОБОДНОГО ВРЕМЕНИ, 
КОТОРЫЕ ЕСТЬ У РЕБЁНКА

тивов посетил Республику 
Беларусь и занял там призо6
вое место. 

- А на каких условиях вы-
езжают?

6 Если у учреждения есть 
возможность финансировать 
данную поездку, конечно же, 
мы это делаем. Если нет, то 
педагога мы отправляем в ко6
мандировку, а остальные рас6
ходы уже, естественно, несут 
родители. 

- Сколько всего детей за-
нимаются в «Академии»?

6 На сегодняшний день 
количество детей у нас более 
восьми тысяч.

- Есть какие-то направ-
ления исключительно для 
одарённых детей, например?

6 Конкретной образова6
тельной программы именно 
для одарённых детей нет. 
А вообще хочу сказать, что 
все наши дети одарённые, та6
лантливые и успешные.

- А вообще, как занятия в 
кружках влияют на ребёнка?

6 Прежде всего дополни6
тельное образование создаёт 
для наших детей ситуацию 
успеха, что впоследствии 
сказывается на развитии 
личности ребёнка. Также это 
создаёт условия для проф6
ориентации в дальнейшем. 
Хочу отметить, что у нас до6
статочное количество детей, 
которые выбрали профессию, 
связанную с теми занятиями, 
которые они проходили у 
нас в «Академии талантов», 
например, театр, вокал. Есть 
даже очень громкие имена 
среди наших выпускников. 
И ещё хочется отметить, что 
очень много наших бывших 
ребят выбрали для себя педа6
гогическую профессию.
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6 В рамках нашего проек6
та выполняется пересадка 
именно с зон, где сейчас идёт 
перспективная застройка, 
чтобы ни одно дерево в на6
шем городе не погибло. Мы 
стараемся эти деревья пере6
садить вместе с жителями 
во дворы, чтобы наша жизнь 
была прекраснее, зеленее и 
красивее, 6 рассказала Гуль6
нара Бояковская, коорди6
натор партийного проекта 
«Жители МКД».

В составе экологического 
десанта трудились актив6
ные жильцы микрорайона, 
волонтёры проекта «Эко6
Нур» и партийцы «Единой 

Сделать жизнь красивее
Сентябрь - лучшее время для высадки  
деревьев, и этим пользуются горожане,  
которые хотят сделать свой двор красивее  
и зеленее. В микрорайоне Дружба прошёл 
дворовой экологический праздник «Экодвор», 
в ходе которого дети и взрослые пересадили 
с мест перспективной застройки около  
40 кедров, берёзок и рябин. 

России». Для соседей был 
организован мастер6класс, 
детям и взрослым на при6
мерах продемонстрировали, 
как подарить вторую жизнь 
вещам, которые уже не нуж6
ны, также во дворе прошло 
чаепитие.

Акция «Экодвор» органи6
зована партией «Единая Рос6
сия» при поддержке управля6
ющей компании «Оптимист». 
Планируется, что добросо6
седские праздники с эколо6
гическими активностями для 
детей и взрослых будут про6
ходить регулярно.

ИА «Импульс Севера»
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В минувшие выходные в Новом Уренгое 
прошёл первый «Ночной забег». На старт 
вышли свыше 500 участников, им предложи-
ли на выбор три дистанции: один километр 
для детей и подростков, три и десять кило-
метров - для всех остальных.

Забег прошёл по дорогам Северного района города и был 
посвящён предстоящему 506летнему юбилею газовой столицы.

Антон Колодин, Глава города Новый Уренгой:
«Заложили новую спортивную традицию 6 ночной забег.
Более 500 новоуренгойцев преодолели дистанции в один, 

три и десять километров. Наш ночной забег 6 это не про спор6
тивные достижения, а больше про эмоции и возможность уви6
деть, как прекрасен Новый Уренгой в свете огней.

Вы все 6 крутые. Зарядили своей энергией».
Фото ИА «Импульс Севера»

Ночными улицами - 
к юбилею
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Ищет дом Дина. Возраст - около 7-8 лет. 
Привита и стерилизована.

БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ

Возьми себе друга

Ищет дом девочка по кличке Шарли. Возраст - 
три года. Стерилизована и вакцинирована. 

Пристраивается в семью, где нет кошек.

Дашка. Возраст - три года. 
Привита и стерилизована.

Ищет дом Элис. Возраст - около 4-5 лет. 
Привита и стерилизована.

Кайман (мальчик). Возраст - три года. 
Все ветеринарные процедуры прошёл.
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Если вы хотите взять из приюта питомца, 
который остался без хозяев, звоните 

по номеру телефона 8-912-918-48-25. 
Ещё очень много кошек и собак ждут 

свою человеческую семью.

Ищут дом Барсик и Злата. Собаки-неразлучники, 
уже годы их связывает крепкая дружба. Обоим 
около четырёх лет. Привиты и стерилизованы.

Камала. Возраст - четыре года. 
Привита и стерилизована.Бусинка. Возраст - два года. 

Привита и стерилизована.

Лео (мальчик). Возраст - два года. 
Все ветеринарные процедуры прошёл.

Дейзи (девочка). Возраст - 4-5 лет. 
Привита и стерилизована.
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Её и сейчас можно 
найти на чердаках,  
в гаражах и в про6
даже на сайтах объ6
явлений. Описание 
прототипа этой ан6
тенны изложено в № 1  
журнала «Радио» за 
1970 год, стр. 17618. 
Так что это народное 
«антеннотворчество» 
уренгойцев имело 
вполне научную ос6
нову.

6 Когда я учился 
в школе, мы жили на трассе в районе 8 ГП Пуровского ЛПУ 
«Тюменьтрансгаз». У нас был телевизор «Юность6402». На 
крыше здания почты стояла специальная антенна с четырь6
мя лучами, она ловила сигнал с «Орбиты63» и передавала по 
месту в радиусе пяти 6 десяти километров. Чтобы в дополне6
ние к двум московским каналам поймать новоуренгойский,  
в 1988 году мой отец6радиолюбитель и я построили семиэле6
ментную антенну и разместили на чердаке БАМа, в котором 
жили. Она получилась во всю длину дома, 6 вспоминает ново6
уренгоец Сергей Евгеньевич Бунин. 

К ЮБИЛЕЮ НОВОГО УРЕНГОЯ

В первой части истории нам удалось просле-
дить путь телесигнала из Москвы до нашего 
округа в 1970-х годах. Данная статья - вторая 
часть истории, в ней собраны воспоминания 
свидетелей появления телевизоров и спосо-
бов «добычи» телесигнала в домах новоурен-
гойцев.

Историю первых связистов Нового Уренгоя подробно опи6
сал Алексей Викторович Матвеев в своей рукописи «NUR. 
Время первых». Вот выдержка из неё: «Самый известный из 
контрольно-монтёрских пунктов линейных монтёров связи - 
«Изба Басманова» - располагался на краю высокой, до шести 
метров, первой надпойменной террасы в районе современного 
предприятия «Центральные очистные сооружения канализа-
ции Уренгойгорводоканал» на улице имени В.Я. Петуха».

В дальнейшем при изучении истории связи в нашем горо6
де меня занимал вопрос, почему именно в этом районе были 
сосредоточены локации линейной и тропосферной связи. Его 
помогла разрешить Алла Николаевна Лясковская. Сейчас 
она находится на заслуженном отдыхе, а в прошлом занимала 
пост начальника управления градостроительства и архитекту6
ры нашего города. На её странице в «ВКонтакте» я увидела 
фрагмент топографической карты Нового Уренгоя 19806х го6
дов, где изображены природные и социальные объекты. Среди 
прочих обозначений моё внимание привлекла вышка лёгкого 
типа с надписью «радио».

Как телевидение пришло
Часть 2. «Юность»

(Продолжение. Начало в № 27)

белый «Рекорд», но посмотреть по нему что6то смог толь6
ко через полгода. Смастерил шест6антенну, она с четырёх до 
восьми утра ловила сигнал с «Орбиты». Все первые антенны 
города были самодельными, 6 рассказывает Александр Серге6
евич Рябов.

6 На снимке вагон6 
городка видны антенны, 
изготовленные из мед6
ных прокладок под го6
ловку блока двигателя 
тракторов Т6100, 6 про6
должает старожил Но6
вого Уренгоя.

6 В 19806е годы цвет6
ные или чёрно6белые 
телевизоры были почти 

во всех семьях. Некоторые соседи крепили и поднимали са6
модельную антенну на шест высотой до десяти метров. Кроме 
того, необходимо было найти нужный угол поворота, чтобы 
добиться чёткой картинки на телеэкране, 6 вспоминает Игорь 
Викторович Осипов.

Если проанализи6
ровать конструкцию 
антенн на этой фо6
тографии, то можно 
увидеть их сходство 
с известной в СССР 
антенной «Волно6
вой канал». Ещё её 
называли директор6
ная, Яги и Уда6Яги. 
Последнее сочета6
ние слов 6 фамилии 
двух японских изо6
бретателей, которые  
в 1926 году создали 
эту антенну. Это был 
основной тип антенн, которые использовали для приёма теле6
визионных программ на расстоянии до 70 километров от пе6
редатчика.

Фрагмент топографической карты 
Нового Уренгоя, 1980-е

6 На карте указана избушка монтёра линии связи, видны 
остатки забора, следовательно, это место было охраняемым. 
Там располагалось оборудование средств связи. Исходя из 
данных местности, предоставленных топографами, связисты 
и радиоинженеры на стадии проектирования инфраструктуры 
Нового Уренгоя определили, что это наиболее удачная высо6
та для размещения объектов коммуникации, 6 поясняет Алла 
Николаевна.

В период создания системы «Орбита» на Ямале место для 
строительства наземных станций старались выбирать так, что6
бы исключалось влияние помех со стороны тропосферных ра6
диорелейных линий, работавших в том же диапазоне частот. 
Именно они осуществляли приём и передачу телесигнала с 
«Орбиты64» в Новом Уренгое. В свою очередь, на отдалённых 
промыслах в районе нашего города располагались местные 
антенны6ретрансляторы, с их помощью сигнал поступал на 
домашние антенны жителей, работников промысла. Здесь ве6
щала «Орбита63» из Надыма.

6 Если требовалось обеспечить приём телесигнала в отда6
лённый район и нагрузка на канал не предполагалась высокой, 
то в качестве передатчиков использовали антенны тропосфер6
ной связи, по ним выделяли телевизионный канал, 6 поясняет 
Игорь Вениаминович Знаменский.

6 В деревяшке, где я жил, телевизоров не было ни у кого.  
В 1979 году из Игрима на бензовозе я привёз домой чёрно6 

Вагон-городок Нового Уренгоя, 
1980-е

Схема бытовой телевизионной 
антенны «Волновой канал»
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6 Из развлечений для дет6
воры были беготня по тундре 
с поеданием морошки и голу6
бики, стрельба из рогатки или 
ружбайки, а телевизор был 
событием, вызывал восторг и 
создавал праздник. Я любил 
смотреть по второй програм6
ме познавательные передачи 
для школьников: «Клуб кино6 
путешественников» с Юри6 
ем Сенкевичем, киножурна6

лы «Хочу всё знать», «Ералаш», «Мурзилка», но особенно 6 
«АБВГДейку» и «В гостях у сказки» с тётей Валей по выход6
ным, 6 вспоминает Алексей Викторович Зайкин.

6 В праздники знакомые забирали телевизор «к столу». 
Помню, как со старшей дочерью ходили в магазин «Хозто6
вары» покупать цветной телевизор. Он стоил 700 рублей 6  

К ЮБИЛЕЮ НОВОГО УРЕНГОЯ

В декабре 2022 года теле6
визор «Юность6402» был пе6
редан в дар новоуренгойско6
му музею.

6 Наш первый чёрно6 
белый телевизор «Юность6405» 
был куплен летом 1984 года. 
Мы жили в 22 километрах 
от Нового Уренгоя в рабо6
чем посёлке на ж/д станции 
Фарафонтьевская. Родители 
работали там железнодорож6
никами, а мы ездили на вах6
товках в городскую школу. 
В посёлке было около ста 
балков6вагончиков и бочек. 
Антенны делали вручную из 
труб и алюминиевой толстой 
проволоки от кабелей. Её 

нужно было крепить надёжно и как можно выше, 6 вспоминает 
Алексей Викторович Зайкин.

С началом строительства 
многоквартирных домов на 
их крышах устанавливали 
антенны общего пользова6
ния. Внутри дома находились 
усилитель и распределитель 
сигнала. Монтажом и обслу6
живанием таких антенн за6
нималось специальное под6
разделение при Доме быта. 
Антеннщики вели учёт всех 
антенн города в амбарной 
книге.

6 По мере строительства 
Нового Уренгоя работников 
экспедиций переселяли из об6
щежитий в новые дома на Ле6
нинградском проспекте и улице Геологоразведчиков. В обще6
житии у меня был телевизор. «Бакланы» ловили с «Орбиты» 
всего два канала с разницей во времени с Москвой в два часа. 
С уходом спутника трансляция прекращалась, 6 вспоминает 
Виктор Егорович Селивёрстов.

6 Соседи приходили смотреть телевизор. Вечером прихожу 
с работы, а у меня дома толпа сидит, смотрят «Голубой ого6
нёк», футбол или новости. Страница газеты с программой по 
«Орбите64» была нарасхват, 6 рассказывает Александр Серге6
евич Рябов.

в Новый Уренгой
не дёшево, копили на него. В то время снабжение техникой  
в Новом Уренгое было лучше, чем в других городах. Купили, 
погрузили на санки. Я тянул, а Юля придерживала. Так и при6
везли, 6 вспоминает Виктор Егорович Селивёрстов.

Снабжение в нашем городе по линии ПО «Уренгойгаз6 
добыча» действительно было несколько лучше, чем в других 
городах. Телевизоры, радиодетали и бытовую технику приво6
зили из Тюмени на базу в Новый Уренгой, а затем распределя6
ли по магазинам и предприятиям.

6 В начале 19806х я работал мастером по ремонту сложной 
бытовой техники при Доме быта и производил обязатель6
ный осмотр и настройку каждой новой партии телевизоров. 
В случае поломки детали меняли очень быстро, так как в го6
роде имелся обменный склад радиодеталей. Ломались, как 
правило, кинескопы, ламповые панели. Иногда телевизоры 
размагничивались, если на них ставили что6то металлическое. 
Небольшие поломки мастер исправлял на дому, а в слож6
ных случаях телевизор сдавали в мастерскую на Геологораз6
ведчиков 6 сейчас там алкомаркет. Ремонт стоил от шести  
до 12 рублей и длился от одного дня до недели. Всегда до6
ставляла удовольствие радость людей, когда телевизор вновь 
исправно показывал, 6 рассказывает Владимир Николаевич 
Куклин.

6 Жили мы в старом вагон6городке на улице Газодобытчи6
ков в период 1983 6 1985 годов. Через дорогу начинался но6
вый вагон6городок, сейчас в том районе стоит мечеть. Улица 
Сибирская называлась Лесная, она тянулась параллельно на6
шей, к ней примыкал район «Нахаловка». Местных каналов на 
телевидении тогда не было, только два центральных. Помню, 
что второй телевизор в семье появился с отоварки на работе, 6 
рассказывает Игорь Викторович Осипов.

6 С 1984 по 1987 годы мы жили в деревянном щитовом доме  
в посёлке Уралец, МК6156 «Газпром бурения». В то время 
людей очень выручали отоварки на работе 6 возможность при6
обрести технику или вещи от работодателя. Премия своего 
рода. Так у нас появился маленький чёрно6белый телевизор 
«Юность». После него мы смотрели «Рекорд». С 1987 до 1995 го6 
да нашим адресом был вагончик на БПТОиК той же организа6
ции, в нём уже был цветной телевизор «Таурас». Собирались 
с соседями друг у друга и смотрели первую мыльную оперу 
«Рабыня Изаура». Я радовалась новым сериям мультфильма  
«Ну, погоди!». Ежедневно в 20:45 смотрели передачу «Спо6
койной ночи, малыши!». В программе телепередач в газете 
обозначали время и писали без названия «Мультфильм», 
«Художественный фильм» или «Документальный фильм». 
Прерывало просмотр неожиданное появление местных ново6
стей, 6 рассказывает Олеся Васильевна Ячушко.

(Окончание  на стр. 18)

Сергей и Наталья Бунины 
передают в дар музею 

телевизор «Юность-402»

Алексей и Александра 
Зайкины

«Голубой огонёк» 

«МК-105, посёлок Уралец, в балке. 
Встречаем 1985 год.

Мама Екатерина Аксентьевна Мороз, 
папа Василий Петрович Мороз, сестра Ирина и я».

Фото из личного архива Олеси Ячушко
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нам пишут
Образовательный турпоход

За свою почти 506летнюю историю наш город приобрёл уже 
немало достопримечательностей. И с каждым годом их стано6
вится больше.

Ребята из подготовительной группы № 7 детского сада 
«Лада» вместе с воспитателями побывали на экскурсии по 
знаковым местам Нового Уренгоя. Мероприятие стало стар6
том образовательного маршрута, направленного на знаком6
ство с прошлым и настоящим родного города, людьми, про6
славившими его, а также на осознание себя как гражданина и 
своей социальной роли. 

Площадь Памяти покорила дошкольников масштабностью 
и музеем военной техники под открытым небом. Памятник бо6
родинскому хлебу хоть и невелик, но посвящён значительному 
событию в судьбе нашего государства. Самое же известное ме6
сто 6 конечно, городская площадь. Это локация для активного 
отдыха, релакса, культурных мероприятий и семейного досуга.

Ребята слушали, задавали вопросы, делились впечатления6
ми и узнали много нового.

А какие ваши любимые места в нашем городе?
Сабина Джафарова, Фаризат Оразбаева,

воспитатели МБДОУ «ДС «Лада»

ИНФОПОЛЕ

Учимся играя
Одной из важнейших задач дошкольного образования яв6

ляется обучение детей правилам дорожного движения. Чтобы 
уберечь ребёнка от несчастных случаев на дороге, необходимо 
научить его правильному поведению.

В течение «Недели безопасности» с ребятами из младшей 
группы «Утята» проводили беседы, рассматривали иллю6
страции с дорожными ситуациями, проводили дидактические 
и сюжетно6ролевые игры «Правила маленького пешехода», 
«Светофор 6 наш друг», «Маленькие пешеходы». 

Тематическая неделя была очень интересной и познаватель6
ной для малышей, а кроме того, позволила закрепить получен6
ные знания о том, как вести себя на улицах и дорогах города.

Надежда Жикина, 
воспитатель МБДОУ «ДС «Снегурочка»

примите поздравления
От всей души поздравляю воспитателей и работников 

дошкольных образовательных учреждений Ямала 
с профессиональным праздником!

Вы с любовью и терпением воспитываете подрастающее 
поколение. Ваша роль в жизни маленьких ямальцев неоценима, 
ведь именно вы закладываете основу их будущего - обучаете, 
формируете характер, прививаете ценности, учите дружбе 
и взаимопомощи. Ваша забота и внимание помогают детям 
раскрыть свои таланты и способности. 

Система дошкольного образования на Ямале активно разви-
вается и совершенствуется: за последние несколько лет откры-
ли 29 детских садов, в ближайшие годы завершим строитель-
ство в поселках Мыс Каменный и Самбург. Создаём условия для 
полноценного развития каждого ребёнка, уверенно движемся 
к цели - сделать Ямал лучшей территорией детства в стране!

Дорогие педагоги дошкольного образования! Благодарю вас 
за преданность делу, мудрость, за каждую улыбку и доброе 
слово, которые вы дарите детям. Пусть каждый день прино-
сит радость, а ваши усилия будут вознаграждены успехами 
воспитанников!

                                      Дмитрий Артюхов, губернатор ЯНАО 

Опубликовано при поддержке
сообщества

«НУр в объективе»
vk.com/history_photo_nur 

(Окончание. Начало на стр. 16)
До мая 1991 года жители Нового Уренгоя смотрели два 

федеральных канала, читали одну местную газету и слушали 
единственную радиоволну. Именно тогда начал своё вещание 
«Новоуренгойский видеоканал». С этого времени у жителей 
газовой столицы появилась возможность смотреть продук6
цию зарубежной киноиндустрии. Город пустел в часы показа 
латиноамериканских сериалов и модных фильмов. Появились 
местные новости и программы заказных поздравлений. Вес6
ной 1995 года в Новом Уренгое вещал молодёжный развлека6
тельный телеканал «TV66 Москва» с популярными передача6
ми «МузОбоз», «Акулы пера», «ВИD», «О.С.П. 6 студия».

***
История развития коммуникации в Новом Уренгое уди6

вительна лично для меня прежде всего тем, как она раскрыла 
результаты творческого, созидательного, героического труда 
советских людей. От инженеров, монтажников, монтёров, ко6
торые возводили системы и сети, до обычных зрителей, масте6
рящих домашние антенны.

Они никогда не останавливались, любили Родину и умели 
трудиться. В их воспоминаниях нет жалоб, злобы, а ведь усло6
вия тогдашние не сравнить с теперешними. Мои респонденты, 
как и все люди того времени, ценили прогресс, чувствовали 
причастность к нему. А теперь он происходит сам и мы уже не 
удивляемся новым функциям в наших Smart TV. 

Вы помните телевизор, выпущенный к Олимпиаде в Сочи? 
Вот и я не помню.

6 Я прилетела в Уренгой в 1983 году. Среди прочих вещей 
везла с собой маленький телевизор. Он был выпущен к Олим6
пиаде 1980 года и имел на корпусе олимпийский знак. Встро6
енная антенна помогала смотреть два канала без проблем, 6 
вспоминает Алла Николаевна Лясковская.

Теперь стало модным не 
иметь телевизор вовсе. До6
машние телефоны стали боль6
шой редкостью. Мы больше не 
фотографируем детей на фоне 
японской техники. Телепро6
грамм 6 великое множество 
и они больше не объединяют 
семьи. Соседей своих мы не 
знаем, и в голову не придёт 
пригласить их смотреть те6
левизор. Это не хорошо и не 
плохо. Время такое.

Автор публикации
Снежана Орлова

Портативный телевизор
«Электроника», 1980-е
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